

Le jeune homme riche

Il faut se mettre un peu de biais devant ce texte pour ne pas avoir la vue troublée par l'impression « vu et connu », depuis l'interpellation « bon maître » jusqu'au fameux chameau et son impossible voyage ! Se décaler et laisser émerger deux questions : « Que dois-je faire ? » et « Mais alors qui ? »

PAR FRANÇOISE BESSON | PHOTO: PEXELS.COM

Que dois-je faire ? – Ce jeune homme riche est pieux, ce dernier qualificatif devrait presque faire partie de sa présentation, car dans le dialogue se révèle quelqu'un qui suit la Loi de façon rigoureuse. Pas de mise en doute sur sa parole toute simple, dépourvue d'orgueil, lorsqu'il dit : « *Tout cela, je le fais depuis ma jeunesse.* »

« Que dois-je faire pour avoir la Vie éternelle ? »

Il est également une personne privilégiée : né homme dans une société où les femmes ont peu de droits et de marge de manœuvre, jeune, c'est-à-dire en pleine possession de ses moyens avec l'avenir devant soi, et riche, n'ayant pas de souci du quotidien dans une société où la précarité semble très présente.



Le jeune homme riche des temps modernes : vous et moi ?

Et c'est là que le dialogue nous surprend : cet homme respectueux de la Loi, qui a tout ce que l'on pourrait souhaiter avoir, est tourmenté par une question. Marc dit qu'il accourt et qu'il tombe à genoux. Ce jeune homme est pris dans une urgence et une nécessité d'avoir une réponse que seul un Maître comme Jésus peut donner : que dois-je faire pour avoir la Vie éternelle ?

Il me semble qu'il y a là quelque chose d'admirable : chez ce jeune homme, le fait d'avoir tous les atouts en main, et de suivre la Loi à la lettre n'a pas encombré dans son cœur l'espace du plus grand que lui. L'ici et maintenant qui risquerait de le satisfaire n'a pas étouffé « l'au-delà de l'homme ». Ce jeune homme, notre frère, semble avoir gardé vivante en lui, la soif de ce qu'il nomme « la vie éternelle »... Puissions-nous lui ressembler et garder en nous bien vivantes, voire dérangeantes, les questions qui nous tiennent en alerte.

« De quoi suis-je riche aujourd'hui ? »

Mais alors qui ? – Et puis, il y a les apôtres et leur question surprenante : « Mais alors qui ? » Pourquoi ces hommes qui ne sont pas riches et pour la majeure partie d'entre eux, ne l'ont jamais été, pourquoi donc ces hommes se posent-ils cette question : « *Mais alors qui pourra entrer dans le Royaume des cieux ?* » Ils ont tout quitté, ils vivent comme des itinérants, avec un maître qui se contente de peu. On pourrait dès lors penser que la réflexion de Jésus ne leur pose aucun problème, au contraire, car ce nouvel ordre des choses est en leur faveur : eux qui ne possèdent rien ou si peu, entrent plus facilement que les riches dans le Royaume... Alors ? Se considéraient-ils comme riches, avec leur tunique, leur bâton et les quelques pièces qui leur serviront à acheter la nourriture du lendemain ou à faire l'aumône ?

A la suite du jeune homme, dans notre monde si malmené, osons poser la question troublante du manque : qu'est-ce qui nous manque, au quotidien, pour que le Royaume advienne, pour que la part éternelle de la Vie prenne racine et grandisse en nous ?